

Diagnóstico sobre la ocurrencia del delito de trata de personas en Santiago de Cali y su capacidad de respuesta institucional.

Santiago de Cali es la capital del departamento del Valle del Cauca, la tercera ciudad capital de Colombia y ocupa el primer lugar en municipios cuya población se reconoce mayoritariamente como negra.

La ciudad se ha configurado en un centro receptor de víctimas del conflicto armado con más 136.000 víctimas asentadas en su territorio, principalmente debido al desplazamiento forzado como hecho victimizante, y de las cuales un poco más del 50% corresponde a mujeres jóvenes y en edad de trabajar provenientes principalmente del departamento del Cauca, Nariño y el mismo Valle del Cauca, concretamente Buenaventura, El Dovio y Tuluá.

El municipio de Santiago de Cali cuenta con una serie de factores de vulnerabilidad que elevan el riesgo de ocurrencia del delito de trata de personas haciendo a su población más propensa a la victimización, como lo son el desplazamiento, la falta de oportunidades laborales, bajas condiciones de ingresos económicos, rezagos del narcotráfico, la persistencia de estereotipos de género, y las fracturas familiares debido a la violencia interurbana y la violencia al interior del hogar.

Los casos identificados evidencian una mayor vulnerabilidad en mujeres jóvenes madres cabeza de hogar, sin descartar otros grupos poblacionales que puedan ser víctimas de trata de personas como hombres y mujeres víctima del conflicto armado y población LGBT en exclusión o en situación de prostitución.

Población	Edad
Mujeres	18 - 25
Hombres	18 - 26
NNA	12 - 17

Las zonas de mayor riesgo de ocurrencia del delito se ubican principalmente en las comunas del conglomerado oriente por tratarse de especialmente de espacios en donde las condiciones de pobreza, informalidad, tasas elevadas de maternidad, y asentamientos de población desplazada se encuentran, además de haber mayor población joven y femenina concentradas allí en condiciones de vulnerabilidad.

Los principales destinos de explotación encuentran entre ciudades nacionales y varios países en el exterior. Dentro de los destinos en el exterior se destacan los países de Argentina, Chile, Ecuador, Finlandia, Trinidad y Tobago, Panamá, Curazao, México, España, China y Las Bahamas. Y dentro de los nacionales los departamentos de Nariño, Cauca, Risaralda y Quindío, y a la ciudad de Cartagena o zonas de la costa Atlántica y a la ciudad de Bogotá.

Los principales métodos y mecanismos de captación de las víctimas de trata de personas de Santiago de Cali obedecen a ofertas fraudulentas de trabajo, aunque de la misma manera existen ofertas directas de trabajo en servicios sexuales, la mayoría de los casos se han dado, o en riesgo de darse, en población femenina en edad joven, aunque también el riesgo en hombres principalmente en destinos de explotación en la finalidad de trabajo forzado.

De la misma manera la captación se ha efectuado a través de redes sociales con el establecimiento de falsas relaciones sentimentales o de amistades, y recurriendo al voz a voz, que consiste en abordar directamente a la víctima utilizando familiares o noviazgos.

La captación se efectúa en peluquerías, academias de modelaje, zonas de consumo o expendio de licor, las llamadas zonas de tolerancia o que pueden ser asociadas a espacios de mucho movimiento, socialización o tránsito de personas. Así, los identificados son el centro comercial Chipichape, la Plaza de Caicedo, Parque Artesanal Loma de la Cruz, centro comercial Palmetto Plaza y la zona de bares y discotecas de la autopista con carrera 66 en el sur de la ciudad.

Existe una relación entre conflicto armado y trata de personas en la ciudad de Santiago de Cali al existir mayor propensión y riesgo de la población víctima del conflicto armado asentada en la ciudad de ser captada y posteriormente explotada por redes de trata de personas abusando de las condiciones de pobreza y exclusión.